

LA ÚLTIMA HORA

Número suelto 5 centimos.

DIARIO DE LA NOCHE, DE INFORMACION, LITERARIO Y ARTISTICO

AÑO XXVI.—Número 8.769.

SUSCRIPCION: Un mes, 1'25 ptas en toda España.
Extranjero, 2'25 ptas.

Palma, Miércoles 18 de Junio de 1919.

REDACCION Y ADMINISTRACION:
San Bartolomé 32. — Teléfono n.º 6

LA INDUSTRIA DEL VIAJERO

Fomentando el Turismo

El nuevo comedor del Hotel «Alhambra»

En distintas ocasiones hemos venido dando cuenta a nuestros lectores, de la espléndida reforma y ampliación del acreditado Hotel «La Alhambra», y siempre que nos hemos ocupado de ello ha sido para elogiar la iniciativa de su dueño don Juan Pensabene, al cual se han asociado varios señores amigos nuestros, amantes entusiastas de cuanto redunde en beneficio de nuestra querida Roqueta.

Las obras de ampliación y reforma del Hotel «La Alhambra», están próximas a tocar a su término y pronto contará Palma con un nuevo y espléndido edificio en donde los que nos visiten hallarán cómodo y lujoso alojamiento, conforme a los deseos y refinamientos más modernos.

La mayoría de las habitaciones del nuevo cuerpo de edificio, instalado en la calle de la Marina, la vía de mayor tránsito y más alegre de Palma, han tenido ya que ser cedidas a los turistas que desde hace varios meses afluyen a esta isla atraídos por el encanto que ofrece nuestro suelo.

Y han tenido que ser facilitadas a los viajeros sin dar tiempo a la completa terminación del nuevo cuerpo de edificio y gracias a ello, se ha podido solventar el conflicto de alojamiento que algunos días hubiera surgido, tanto ha sido la afluencia de visitantes. Decimos esto para demostrar que la iniciativa de nuestro querido amigo don Juan Pensabene, ha sido felicísima y al propio tiempo ha contribuido a satisfacer una urgente necesidad.

Al quedar terminadas totalmente las obras, daremos detallada cuenta de la reforma; hoy solo nos limitaremos a exponer la impresión que nos ha producido el espléndido comedor del citado hotel, que anoche fué abierto al público, para que pueda visitarlo, hasta que se proceda a la inauguración que se tenía proyectada para el día del Corpus, pero que ha tenido que retrasarse a causa de la huelga de albañiles, planteada hace varios días.

El nuevo comedor ha sido instalado en el entresuelo del edificio de la calle de la Marina, y para mayor comodidad de los viajeros, se tuvo el feliz acierto de construir una amplia escalinata que arrancando del vestibulo del Teatro Lírico conduce a una espaciosa galería descubierta, que comunica con el espacioso comedor por medio de tres amplios portales.

El nuevo departamento está emplazado en el sitio de mayor alegría, de mayor movimiento y circulación de nuestra ciudad, ya que por la avenida de la Marina, Calle del Conquistador y Paseo del Borne afluye una multitud inmensa a la plaza de la Libertad, a donde miran los principales balcones y galería del nuevo comedor, amen de los que se abren en la gran avenida de la Marina, completando así las condiciones de alegría que debe reunir todo departamento destinado a tal objeto.

El nuevo comedor es espaciosísimo y ha sido decorado con la regia y elegante sencillez de los países que imponen la moda en las costumbres.

La predominante tonalidad es el blanco, color que mas alegría, la vista, en combinación con el oro que infunde a la estancia la regia sencillez que tanto agrada a los que sienten en su espíritu el sentimiento del Arte.

Mas el señor Pensabene y sus compañeros que le ayudan en esta magna empresa, han querido que nuestros visitantes al penetrar en el suntuoso comedor, sintieran en su alma la grata impresión de nuestra privilegiada tierra y al efecto encomendaron al notable artista Bartolomé Canals la difícil labor de pintar doce telas para completar la decoración de la alegre estancia.

Canals ha estado feliz en la ejecución de su obra. Ha pintado doce hermosas telas que ayer fueron colocadas en los plafones y que indudablemente llamarán la atención del público.

El artista ha escogido para sus cuadros, asuntos y panoramas bellísimos de nuestra isla y todos ellos han sido resueltos magistralmente.

Ofrece el artista en varios cuadros una visión ideal de nuestra costa de Estalibachs que es uno de los mas estupendos panoramas de Mallorca; en otros, varios aspectos de los señoriales jardines de la soberbia quinta Sa Granya, que resultan de una magnificencia ideal; una magnífica vista de la ciudad y castillo de Bellver aparecen trazados magistralmente en otras telas; en otra de grandes dimensiones una visión hermosísima del puerto de Sóller de difícil ejecución y varios trozos de la costa de Miramar.

En todas ellas la luz de Mallorca, la cedadora luz de nuestra isla, ha sido trasladada al lienzo en borrachera sublime, que llega hasta a ofender nuestros sentidos tanta es su magnificencia.

Las aguas de ese mar azul, de ese mar verde, de ese mar esmeralda, violeta y de mil otras tonalidades que rodea nuestra Roqueta y que tan difícil resulta para los artistas, ha tenido un feliz ejecutor en el señor Canals, ya que ha conseguido hacernos sentir la placida sensación que experimenta el viajero al contemplar el bello panorama de nuestra costa Norte.

Las doce telas que Canals ha pintado para que figuren en el comedor del Hotel La Alhambra, constituyen un verdadero triunfo, tanto es así, que desde que abrieron las puertas para que el público lo viera, son

unánimes las felicitaciones entusiastas que recibe.

Claro está que nosotros unimos a esos parabienes que recibe el valioso y notable artista, nuestra cordialísima y entusiasta felicitación por la obra realizada, que viene a ser su verdadera consagración artística.

Para terminar solo diremos que la reforma llevada a cabo, constituye para la ciudad un peso gigantesco en esa caminata hacia el progreso que Palma ha emprendido desde hace algunos años y por ello hay que mostrar la más profunda gratitud al Sr. Pensabene y demás señores que han aportado sus capitales para la citada obra que es verdaderamente atrevida dado el modo de ser de nuestra ciudad.

La instalación del Hotel Alhambra en el grandioso edificio levantado por el concesionario de los terrenos del patrimonio real en la avenida de la Marina y calle del Conquistador, pone una vez más de relieve el acierto del Sr. Tous y Ferrer al emprender la estupenda obra de edificación realizada, que ha venido a dar animación y vida a la amplia (avenida y demás vías en que están emplazadas dichas modernas edificaciones, y a aumentar de manera considerable el valor de todo el patrimonio real y demás edificios enclavados en las citadas vías.

Nosotros felicitamos de una manera efusiva al Sr. Pensabene y demás compañeros de sociedad, deseándoles que el mayor éxito corone su iniciativa.

Nuestros colaboradores

¡¡PATRIA!!

De muchas maneras se puede servir a la Patria. Verdadero amor a ella y educar hombres, evitándoles dolorosas decepciones para que arriben blandamente, sin choques ni colisiones, al puerto salvó del mayor bienestar, material y moral. Grande es un hombre de Estado, resolviendo con talento y energía problemas sociales importantes; pero más grande es el que, siguiendo los acontecimientos sin violentarlos, evita, con su previsión, que los problemas se presenten.

Sirven bien a la Patria aquellos que se imponen el deber de cambiar las comodidades por las privaciones de la vida militar, que riegan con su sangre el campo de batalla, porque siendo campeones obligados de aquella, tienen el deber de marchar en pos de la muerte, sacrificando sus vidas y afecciones por la tranquilidad e independencia de la nación. Son una misma la vida del soldado y de la Patria; marchan siempre unidas, mejor dicho, se juntan. Por eso al jurar el recluta la bandera, se dan la mano la Patria y el soldado, se ponen en contacto el pabellón nacional y la espada, y al besar la cruz que forman, como el beso es el crepúsculo del cielo, como el labio, al besar dicha cruz, a la Patria se invoca y se juntan las dos vidas en el altar del Ingreso de la boca.

La decadencia o preponderancia de las naciones, no debe exclusivamente estudiarse en su mayor o menor riqueza, en su desarrollo material, en el progreso de su agricultura y de sus artes, sino más bien en su estado moral; pues allí donde no hay fe, ni virtud, ni honradez, ni valor, las sociedades más robustas en apariencia marchan irremisiblemente a su ruina. Los estabones de la conciencia, por desgaste o por oxidación, no tienen en España la resistencia que un día in viron, y al menor esfuerzo se rompen; de ahí que, hoy más que nunca, se necesite de ese poderoso brazo de hierro, que nunca cede, del elemento armado; será, por consiguiente, para los gobernantes un medio de servir bien a la Patria organizar debidamente el Ejército.

Es otro modo también de servir a aquella, fomentar la instrucción y educación del pueblo, porque esta habla al corazón promueve las afecciones, excita los sentimientos engendra la virtud, produce el heroísmo, forma las inclinaciones, las costumbres y el carácter de los individuos, conforma la moral, robustece las creencias, las purifica, apartándolas de lo fanático y supersticioso, y fomenta el patriotismo.

De la ignorancia y el fanatismo no debemos esperar la felicidad del pueblo, sino por el contrario, del acrecentamiento de sus luces, de su razón cultivada, de su experiencia y de su sabiduría. Con la instrucción, la pureza en las costumbres y las virtudes domésticas y públicas, ballarán bajo sus plantas el vicio y el delito, y el convencimiento racional de un supremo ser hará que sus espíritus ofuscados, desalojen la hipocresía, la intolerancia y la fe limitada. En la ignorancia, es donde han de buscarse los remedios contra la corrupción y la vagancia, al educamos al pueblo, encontraremos, al recorrer nuestras campañas, exactitud y perfección en las operaciones agrícolas, seguridad y fácil tránsito por las vías comunales, desecación de terrenos antes pantanosos, y todo cuanto revele la influencia del hombre laborioso y culto.

Instruid al pueblo, preparad su alma para la vida del espíritu, abrid sus ojos a la luz de la verdad; entonces prestaréis un gran servicio a la Patria, porque la mirada de aquellos se espantará por más vastos horizontes de ventura, de esperanzas y de elevación moral; no protestará de un modo violento contra vosotros en sus necesidades, y tendrá el debido respeto al principio de autoridad.

Antes, bajo el férreo imperio del feudalismo, la tiranía venía de arriba, mientras amenazan venir de abajo las tiranías; antes la curia oligárquica de los magnates adalaba a los reyes por egoísmo; ahora los demagogos adalaban al pueblo para explotarlo y dominarlo; antes, la guerra era entre

los poderosos de la tierra; de hoy más será entre el pobre y el rico; antes, la propiedad territorial era de ordinario, y con leyes excepcionales, un derecho sagrado e irresistible fuerza, el vínculo, el alma, la esperanza y el legado tradicional de la familia y de las generaciones; hoy, la plaga feroz del anarquismo no trata de arrebatar ese derecho, ese vínculo y esa esperanza, para arrojar a los pudientes a las selvas o a la indigencia, como así tiene que suceder rota la base del pacto social, que es la propiedad.

Grande será el servicio que se preste a la Patria evitando la causa principal de nuestros males, que no es otra que la holgazanería y la superstición hondamente incrustadas en el corazón de gran parte de los españoles.

Dignos son de ser admirados los pueblos que se agitan sin descanso y avanzan constantemente en la senda del progreso, mientras sólo son dignos de lástima aquellos que, como España, vegetan inmóviles a la sombra de monumentos gloriosos de otros siglos y pierden el tiempo aprendiendo en sus antiguas inscripciones las hazañas de sus ilustres antepasados. Los pueblos que vuelven la espalda al porvenir, para fijarse sólo en el pasado, no pueden ser grandes, porque los ideales de otros siglos no tienen ambiente.

Seguiremos hablando en otros artículos del concepto de Patria.

José Fernández Fernández.

La flota francesa del mar Negro

Explicación oficial de lo ocurrido

París 14.—La Cámara ha seguido discutiendo la interpelación de Rusia. Monsieur Leygues declaró que la escuadra fué enviada a aguas rusas con el único objeto de hacer respetar el armisticio con Turquía, añadiendo el ministro que los sucesos que ocurrieron a bordo de los barcos de guerra franceses fueron rápidamente reprimidos por los jefes, quienes persuadieron a los marinos, y éstos contribuyeron a restablecer el orden y a rescatar de sus propósitos disolventes a los recalesitrantes.

Además—añade—es inexacto que las tripulaciones desearan ni que toda la flota del Báltico se sublevarase.

Cuatro soldados únicamente fueron los que desertaron, sin comprender que en el momento que el Gobierno entregaba a los alemanes las condiciones de paz se convertían ellos en instrumentos de una intriga criminal de nuestros enemigos y víctimas también de un plan perfectamente concebido, y que, de, de, de haberse ejecutado en todos sus detalles, debía destruir a Francia.

Afortunadamente, el complot fracasó; la Marina francesa permaneció fiel a sus deberes. (Grandes aplausos en todos los bancos a excepción de los escuálidos socialistas.)

El ministro hace un elogio del glorioso papel desempeñado por los marinos franceses.

Nuestros hombres—termina diciendo—ganaron la guerra para que se reparase el Derecho, hollado por los siemanes; ahora es menester saber ganar la paz. Para ello el Gobierno cuenta con el concurso de todos los partidos. (Aplausos reiterados en numerosos bancos.)

La Cámara acuerda aplazar la discusión de este asunto hasta el próximo martes.

Alrededor de la paz

Las contraproposiciones alemanas

París 15.—Hoy ha sido comunicado a la prensa el texto de las contraproposiciones alemanas.

En la carta de envío, Brockhoff Rantzau hace un análisis de conjunto de las contraproposiciones.

En la primera parte expone la severidad de las obligaciones impuestas a Alemania, afirmando a priori que las exigencias del tratado son superiores a las fuerzas de Alemania.

Recuerda que Alemania está obligada a renunciar a los territorios alemanes en la Polonia y de la Prusia oriental, Pomerania, Dantzig y Alta Silesia.

Censura vivamente el estatuto de la cuenca del Sarre, que, al estar ocupada durante 15 años por el extranjero, verá suspendidos los lazos económicos y morales que le unen a la patria común.

Declara que las reparaciones, en la forma en que son exigidas, resultan de imposible cumplimiento y que el pueblo alemán queda condenado a la esclavitud perpetua; se le inhabilita para reconstruir su vida económica.

La comisión internacional de Reparaciones recibe por el tratado un poder dictatorial sobre la vida nacional alemana y sus derechos sobrepasan en mucho a los que poseían conjuntamente sobre los territorios del Imperio el emperador y el Reichstag.

A continuación la carta expone los límites del sacrificio que Alemania aceptaría:

Primero.—Alemania ofrece proceder por sí misma a un desarme para demostrar que quiere ayudar a la formación de una nueva era de paz y de derecho; sacrifica la institución del servicio militar obligatorio y reduce su ejército a cien mil hombres, y aun renuncia a sus barcos de guerra. Pero esto significa que será inmediatamente admitida en la Sociedad de las Naciones, que deberá comprender a todos los países animados de buena voluntad, aun a los que fueron ene-

migos entre sí. La Liga deberá tener poder de imperio suficientemente grande y digno de confianza para proteger las fronteras de todos los países que sean sus miembros.

Segundo.—Con respecto a las cuestiones territoriales Alemania se coloca por completo dentro del terreno señalado por el programa de Wilson. Renuncia a los derechos de soberanía sobre Alsacia y Lorena, pero desea que se proceda a un plebiscito. Cede a Polonia la mayor parte de la Posmania y todos los territorios habitados por polacos incluyendo Posen. Está dispuesta a ceder a los polacos el acceso sobre el mar por el puerto libre de Koenigsberg, en Dantzig y aun por reglamento especial de navegación del Vistula y por un tratado particular sobre las vías férreas. Alemania está dispuesta a asegurar el aprovisionamiento de carbón a Francia procedente de la cuenca del Sarre hasta que esté en condiciones de producir como antes de la guerra la industria minera francesa. Parte del Schleswig cuya mayoría es danesa será cedido a Dinamarca después del plebiscito. Alemania pide el libre derecho de disposición de los destinos de los alemanes de Austria y Bohemia. También está dispuesta a someter todas sus colonias en comita a la administración de la Liga de las Naciones si se la reconoce como mandataria de ellas.

Tercero.—Alemania se compromete a efectuar el pago por la suma máxima de cien mil millones de marcos oro de los cuales veinte mil millones serían pagados hasta primeros de mayo de 1926 y los ochenta mil millones restantes en plazos anuales sin intereses. Los contribuyentes alemanes no deben ser recargados ni más ni menos que los que más tengan que contribuir por la comisión de reparaciones.

Cuarto.—Alemania desea colaborar para enjugar el déficit de producción de las minas destruidas en el Norte Francia. Este país recibirá 20 millones de toneladas por año. Y durante los cinco años restantes a razón de ocho millones de toneladas anuales. Alemania proporcionará importantes cantidades de benzol, amoníaco, ácido sulfúrico, alquitran, materias colorantes y productos farmacéuticos.

Quinto.—Alemania se ofrece a aportar todo el tonelaje mercante a la comunidad mundial y pone a disposición de sus enemigos parte del cargamento que deberá tener en cuenta para la liquidación de los daños a reparar. También construirá durante una serie de años en astilleros alemanes cifras de tonelaje superiores a las pérdidas.

Sexto.—Para reemplazar los barcos de navegación fluvial destruidos a Francia y Bélgica, Alemania ofrece una flota.

Séptimo.—Alemania ofrece participación a la industria particular en las minas de carbón para garantizar la remesa a Francia.

Octavo.—Alemania pide que el tratado de paz asegure a los trabajadores organizados una participación política y social en la seguridad mundial.

Noveno.—La delegación pide que se inscriban por neutrales actuaciones sobre las responsabilidades de la guerra. La comisión imparcial neutra examinará todos los archivos de los beligerantes.

El documento alemán añade que se podrían obtener resultados fructuosos y útiles por medio de conversaciones verbales y hace presente su voto íntero que en adelante la diplomacia no sea secreta y trabaje públicamente.

La respuesta de los aliados

París 16.—Dufosse entregará hoy a Brockhoff la respuesta de los aliados que comprende la carta de envío firmada por Clemenceau, cierto número de ejemplares impresos de la respuesta y un ejemplar del tratado en el cual los artículos modificados están escritos en tinta roja, interlineados o señalados tan solo algunos pasajes de dichos artículos.

Entrega de la respuesta de los aliados

Versalles 16.—M. Dufosse, secretario general de la Conferencia de la Paz, ha hecho entrega esta tarde a la delegación alemana de la contestación de los aliados a las contraproposiciones presentadas últimamente por los alemanes con referencia al proyecto de tratado de paz.

Von Simons, ministro alemán que forma parte de la delegación, se hizo cargo de documentos, librándole recibí inmediatamente de ellos a petición de M. Dufosse.

La contestación de los aliados fué entregada hacia las siete de la tarde, y como el plazo concedido a la delegación alemana para adoptar una decisión definitiva sobre la firma del tratado es de cinco días, el sábado próximo, a las siete de la tarde, expira el término otorgado.

Von Simons protestó contra la brevedad de este plazo, que se concede a Alemania para resolver una cuestión que tan fundamentalmente afecta a su porvenir.

Historia de las Islas Baleares

Su Historia, sus Monumentos y Artes

por D. José M.º Quadrado

Un tomo 4.º mayor de 1425 páginas con numerosos grabados y fotografías y acuarelas, encuadernado en lujosas tapas.

20 pesetas

Casa exclusiva para la venta en toda España

Por telégrafo El Empréstito

Comentarios al empréstito Madrid 17 (11 m.)

El Gobierno especialmente el Sr. Cervera, se mostraba anoche muy satisfecho del resultado del empréstito.

Los datos recibidos de 30 sucursales del Banco, acusan que el empréstito se ha cubierto más de 30 veces. Falta aún datos de otras 19 sucursales.

El señor Cervera decía que el éxito revela la solidez de la voluntad del país, a pesar de los anuncios de crisis; haciendo constar que la emisión no ha influido en las Bolsas.

Personas bien enteradas del pensamiento del Gobierno decían anoche que el empréstito podía considerarse como un tanto para conocer las disponibilidades de la nación y se ha visto claramente que en España hay mucho dinero y mucho ahorro, creyéndose que esto estimulará al Gobierno a hacer el empréstito de reconstitución para emprender obras públicas, ferrocarriles, puertos, canales y otras obras urgentes para el desarrollo económico del país.

FABRA

Desde Barcelona

Por falta de peso — Se intenta saquear una panadería

Barcelona 18 (3 m.)

La llegada del vapor «Catalina» con 3.000 toneladas de trigo, y otro cargamento esperado hoy en el «Reina Victoria Eugenia», hacen que de momento quede conjurado el conflicto de la falta de harina.

No obstante, ayer había aun largas colas a la puerta de las panaderías.

Pero ahora que el conflicto no es tan amenazador, viene a hacerse más lamentable la codicia de algunos tahoneros con mermas en el peso, que han llegado en algunos casos a 300 gramos en un pan elaborado como de 4 kilo.

En la calle de Borrel, cuando mayor era la aglomeración de público en una panadería, se promovió una formidable escandalosa por la falta de peso en el pan.

Intervinieron dos soldados, apaciguando los ánimos y evitando que fuera saqueada.

Cinco leones fugados

Del manicomio de San Basilio de Llobregat se fugaron cinco dementes.

La guardia civil y la policía hacen activas pesquisas para dar con los fugitivos y reclutirlos de nuevo para evitar sus posibles desmanes.

El empréstito en Barcelona

El resultado del empréstito efectuado al Innes, fué, según datos de la sucursal del Banco de España, 330.555'50 pesetas en metálico; 13.857.500 en obligaciones del Tesoro al 4 por 100; 9.588.000 en id. al 4'5 por 100; 1.350.471 en bonos del Tesoro (noviembre) y 184.599 en id. julio.

En opinión del alto personal de esta sucursal, el empréstito en toda España se ha cubierto de catorce a quince veces.

Resumen de las elecciones de Barcelona

Según el resultado de las pasadas elecciones sanitarias los puestos alcanzados por los distintos partidos que luchaban en las cuatro provincias catalanas, han sido los siguientes:

Regionalistas, 8; señores don Luis A. Sedó, don Juan Garriga y Masó, don Ricardo Ramos Cordero; don Luis Durán y Ventosa, don José Mateu, marqués de Villanueva y Geltrú, marqués de Camps, y don Carlos Casti.

Conservadores, 2; don Isidro Valls y don J. Elias de Molins.

Isleñista, 1; don Luis Argemí de Martí.

Católico independiente, 1; don José Danrella y Rull.

Nacionalista republicano, 1; don Mafias Mallot.

Candidatos socialistas

Los socialistas tomarán parte activa en las próximas elecciones de diputados provinciales, habiendo ya designado oficialmente al conocido médico de esta ciudad don Ramón Plá y Armengol para ocupar el puesto que los republicanos del distrito de Villanueva-San Felip les han ofrecido en la candidatura.

También lucharán los socialistas por el distrito de Vich Granollers, donde presentará su candidatura el periodista barcelonés don Andrés Nin.

Primer Congreso de Turismo de Cataluña

Mañana jueves se celebrará en el salón de Ciento de las Casas Consistoriales el acto inaugural del «Primer Congreso de Turismo de Catalunya». Presidirá el acto el presidente del Congreso Sr. Paig y Alfonso, el Alcalde de Barcelona y los presidentes de las cuatro Diputaciones de Cataluña, los cuales dirigirán la palabra a los congresistas.

Después de la apertura el Congreso se reunirá en sesión plenaria para aprobar el reglamento de los sucesivos Congresos.

Eugenio d'Ors a Lisboa

El Director de Instrucción Pública de la Mancomunidad D. Eugenio d'Ors, invitado por la Academia de Ciencias de Lisboa, se trasladará a dicha capital para dar en aquel centro un cursillo de Filosofía.—Oliver.

¡Cafés tostados... ATENCION...!

Clase económica (muy bueno) . . . a pesetas 6'50 Kilógramo.
 Puerto Rico escogido 7'00 »
 Yauco extra y caracolillo 7'50 »
 En precios y calidades ésta es la realidad; el que diga o haga lo contrario sobre este artículo, o bien pierda dinero, o dá gato por liebre.

Cuidado pues con la adulteración

ANTIGUA CASA LLOFRIU

Doctor Löbisch

Especialista en enfermedades de la Piel, Venéreas y úlceras de la terna
 Antes ayudante, médico y jefe interino (durante 3 años) del ambulatorio para enfermedades de la piel y venéreas del Instituto medicinal-clínico de la Real Universidad Munich (Alemania).
Calle de San Miguel, 157, principal
 Frente la iglesia de Santa Catalina de Sena)
 Consulta de 8 a 1.

El médico Mateo Cañellas

Participa a su clientela y al público que de regreso de las clínicas de *Dermatología y Sifiliografía de San Luis (Paris)* y *San Juan de Dios (Madrid)*.
 Abrió un consultorio día 25 del corriente para tratamiento de dichas enfermedades en Palma, Calle Almudaina 11 entresuelo.
Gabinete de Electroterapia cutánea, Diatermia, Reacción Wassermann
 Consulta de 11 a 12 y de 4 a 6.

Doña María Bennasser y Reus

HA FALLECIDO

habiendo recibido los Santos Sacramentos

R. I. P. A.

Sus desconsolados hijos D. Antonio y D.^a Luisa Sastre Bennasser e hijo político D. Sebastian Torres y demás familia al participar tan sensible pérdida ruegan a sus parientes y conocidos se sirvan asistir al rosario que se rezará a las ocho y media de esta noche en la iglesia filial de los Hostalets y en la casa mortuoria, y seguidamente a la conducción del cadáver; como también al funeral que se celebrará en la citada iglesia el día 20 de los corrientes, a las diez y media.

Casa mortuoria: Nuño Sanz, núm. 39 (Son Suñeret). No se invita particularmente.
 El Ilmo. Sr. Obispo de Mallorca se ha dignado conceder 50 días de indulgencia por cada misa, comunión o parte de rosario que se ofrezca en sufragio del alma de la difunta.

INFORMACION

La Festividad del Corpus

Con motivo de ser mañana la Festividad del Corpus, las tropas de esta guarnición cubrirán la carrera que ha de seguir la procesión que ha de salir de la Catedral a las 19.
 El Regimiento de Palma, cubrirá el trayecto desde la puerta de la Almudaina, hasta la calle de Platería, dejando libre la plaza de Sta. Eulalia, donde formarán las compañías Ametralladores y el Escuadrón de Caballería; las tropas de Artillería cubrirán las calles de Bolsería y Colón; el Batallón de Inca, hasta la plaza de la Seo; la Sección de la tendencia, la plaza de la Seo; la batería de Montaña, en la calle de la Victoria y la batería montada, frente al palacio de la Almudaina.
 Mandará la línea el General de brigada don José de Nouvilas.
 Los jefes y oficiales francos de servicio, asistirán a la procesión presididos por el Coronel de Ingenieros don Sebastián Cursi. En dicho día se vestirá de gala, se izará el Pabellón nacional y por la batería de salvos se harán las de ordenanza.
 S. E. presentará el paso de la procesión en las Casas Consistoriales, acompañado del Excmo. Sr. General Gobernador, Jefes y Oficiales de E. M. y los Jefes de las Dependencias y Cuerpos que no tengan puesto en la formación y Cuerpos.
 Los Sres. Generales asistirán sin plumero y los Jefes y oficiales sin ceñidor ni dragones.

Sobre la Venta de buques

La «Gaceta» ha publicado un decreto, correspondiente al Ministerio de Fomento que dice así:
 Artículo primero: Desde la publicación de este R. D., en la «Gaceta de Madrid», queda autorizada la venta al extranjero de los buques de vela menores de 500 toneladas.
 Artículo segundo: Los propietarios vendedores de los buques a que se refiere el precedente artículo, que hubieran obtenido prima por la construcción de los mismos quedaron obligados a devolver previamente al Estado, las cantidades de que hace mención el art. 22 de la ley de 14 de Junio de 1909.
 Artículo tercero: El Ministro de Fomento resolverá las dudas que puedan ofrecer la aplicación de estas disposiciones.

Sobre régimen de retiros obreros

Remitidos por el Instituto Nacional de Previsión a esta Cámara de Comercio, ejemplares del cuestionario de información pública que, para determinar las profesiones que por razones de reconocida justificación y a efectos del Real decreto de 11 de marzo último (primera base transitoria núm. 2, Gaceta del 12) deban ser objeto de condiciones especiales, se ponen dichos ejemplares a disposición de las entidades o interesados que deseen informar; advirtiéndole que esta información terminará el 30 de junio del corriente.

Fianzas de arrendamiento

El Consejo de Administración de la Caja Postal de Ahorros en sesión celebrada el día 7 de abril último, acordó se admitan como imposiciones, en todas las oficinas de Correo autorizadas, las fianzas de arrendamiento de fincas urbanas.
 En dichas imposiciones figurará como «donante» o «depositante» el arrendatario y como «titular» el propietario de la finca, con la indicación especial siguiente: «Fianza para responder del contrato de arrendamiento otorgado con fecha... de... 19...»
 Los intereses correspondientes al capital impuesto en las libretas de la serie «Fianzas», no pertenecen al titular y los percibirá

el arrendatario mediante presentación de la tarjeta complementaria que previamente se le habrá entregado. Los intereses podrán únicamente pedirse después del 31 de diciembre de cada año, salvo el caso de cancelación de fianza. Cuando el titular o propietario haya retirado el importe de la fianza se conservarán en la caja a disposición del arrendatario los intereses.
 Los reintegros que soliciten los propietarios como titulares de las cartillas, serán siempre de la totalidad del capital impuesto (sin los intereses). Podrán pedirse en cualquier tiempo sin que la Administración de la Caja, acepte responsabilidad por estos pagos, toda vez que los propietarios pueden en cualquier momento disponer de las fianzas sin otra responsabilidad que la civil o la pena derivada del contrato, correspondiendo al arrendatario la acción para exigirlos.

También podrá pedir el reintegro total (capital e intereses) el depositante o arrendatario. Para ello deberá presentar con la petición, la cartilla, la tarjeta complementaria y un ejemplar del contrato de arrendamiento que quede en poder del propietario y éste le habrá entregado con la nota de «Cancelada la fianza que servía de garantía a este contrato» y la firma del propietario al pie de esta nota.

Exámenes

En el Instituto general y técnico, tendrán lugar el próximo viernes día 20 del actual a las nueve los exámenes de caligrafía y el sábado 21 a la misma hora los de lengua castellana para los alumnos de enseñanza no oficial.

Las dietas de los Vocales de las Juntas de Reformas Sociales.

La disposición relativa a las dietas de los vocales de las Juntas de Reformas Sociales, dice en su parte dispositiva:
 Primero. Que los vocales patronos de las Juntas que presten servicios auxiliares de la inspección del trabajo en los casos previstos en la legislación vigente o cumplimentando órdenes emanadas de la Inspección Central del Instituto de Reformas Sociales, podrán percibir dietas.
 Segundo. Que percibirán dietas en los casos fijados aquellos vocales patronos que las reclamen expresamente por escrito dirigido al presidente de la Junta respectiva.
 Tercero. Que dichas dietas serán de igual cuantía a las asignadas a los vocales obreros de las Juntas.
 Cuarto. Que el pago de las respectivas dietas correrá a cargo de los Ayuntamientos que al efecto consignarán en su presupuesto la cantidad necesaria.

Cuestiones obreras

Los cargadores del Mollet
 Para su publicación hemos recibido la siguiente carta:
 Sr. Director de LA ULTIMA HORA.
 Le rogamos se sirva publicar en su digno periódico estas cuatro líneas por el agradecimiento que tenemos de la C.ª de Ferrocarriles de Mallorca.
 En nombre de los cargadores del Mollet de mercancías estamos satisfechos por el aumento que la C.ª F. C. ha tenido a bien concedernos.
 Dándole las gracias anticipadas se reiteran de V. sus afmos.—Los cargadores.
Los metalúrgicos
 De los obreros metalúrgicos de esta ciudad hemos recibido para su publicación la siguiente nota oficial:
 «Con motivo de una entrevista tenida estos pasados días entre patronos y obreros del ramo metalúrgico, por la sección patronal de dicho ramo afecta a la Unión Industrial

y con el fin de buscar una solución armónica en el conflicto pendiente y demás que puedan suscitarse en lo sucesivo, se nombró anoche una comisión integrada por los siguientes patronos: don Francisco Garí, don Pablo Vadell, don Leopoldo Ordinas, don Antonio Buades, don Antonio Buades, don Antonio Bibiloni, don Gaspar Font y don Antonio Vila.
 Tenemos noticias de que el próximo viernes, a las 7 de la noche, se reunirán en el domicilio de la Unión Industrial las mencionadas partes, para tratar sobre el particular indicado».

Los del ramo de limpieza de Mahón
 Los obreros del ramo de limpieza de Mahón se han declarado en huelga, quedando suspendidos, por tanto, los servicios de limpieza pública.

«El Desarrollo del Arte»
 Esta sociedad ha pedido permiso para celebrar una reunión en la Casa del Pueblo, objeto de tratar asuntos de orden interior.

«La Unión Tipográfica»
 Ha solicitado, también, y obtenido permiso para celebrar mañana, una reunión en la Casa del Pueblo, con objeto de tratar de asuntos relacionados con la huelga de tipógrafos de Sóller, como también de la solidaridad que es preciso ofrecer a los oficiales de los distintos ramos, que se hallan actualmente en huelga.

Los escultores
 Este ramo ha comunicado oficialmente haberse declarado hoy en huelga por el motivo de no haber querido atender sus patronos las peticiones que ajustadamente a la ley les hicieron relativos al aumento de un cincuenta por ciento sobre los jornales que actualmente perciben.

«La Emancipación»
 El presidente de esta sociedad obrera, ha pasado una comunicación a la autoridad correspondiente, en la que denuncia el que un patrono chocolatero ha despedido a uno de sus repartidores, sin antes haberle dado los ocho días de tiempo para que pudiera buscar trabajo.

Los albañiles
 Sigue, este asunto, en igual estado que los días anteriores.

Hoy han estado en la Jefatura de policía, dos patronos de este ramo, solicitando del jefe de policía señor Blanco que garantizará los trabajos que en breve pensaban reanudar en algunas obras, auxiliados por algunos hijos suyos.
 El jefe de policía ha prometido así hacerlo.

Se nos informa que son muchos los propietarios de casas, cuyas obras están paralizadas, a causa de la huelga, que han instado a sus respectivos maestros, para que cuanto antes reanuden los interrumpidos trabajos, conminándoles con sustituirlos por obreros de los que huelgan, que se han ofrecido.

El Colegio Notarial

Esta mañana, a las diez y cuarto, se ha celebrado una parte del Santísimo Rosario, en la Iglesia de Santa Catalina de Sena, la misa que el Colegio Notarial de esta ciudad ha hecho celebrar en honor de Su Patrono Santo Tomás de Aquino y en sufragio de los señores Notarios difuntos.
 Ha celebrado el santo sacrificio el M. I. Sr. D. Miguel Alcover, Canónigo de esta Santa Iglesia Catedral Basílica.
 A la misa han asistido muchos Notarios de esta isla.

A las 12 de la tarde ha tenido lugar el acto de la inauguración y bendición de la casa colegio la cual como saben nuestros lectores ha sido edificada en la prolongación del paseo de la Rambla.
 Al acto han asistido el Alcalde accidental señor Barceló y Mir, el Capitán General señor San Martín, el Obispo señor Domenech, los Fiscales de la Audiencia señores Molina y Acqueroni, el Presidente de la Audiencia señor Díez de la Lastra, el magistrado señor

San Juan, el Decano del Colegio de Abogados señor Canale, el Senador del Reino señor Rosselló y Alemany, los jueces de instrucción señores Lecea y Rubio, la mayoría de los señores Notarios de este Colegio, periodistas y otros invitados.
 El Decano del Colegio Notarial y Diputado a Cortes D. José Socías ha recibido a todos los invitados haciendo los honores del nuevo Colegio, juntamente con sus compañeros.

Acto seguido el señor Obispo revestido de los hábitos sacerdotales ha procedido a la bendición de la nueva casa e inmediatamente todos los invitados han recorrido las distintas dependencias, acompañados del señor Socías quien con extremada solicitud ha dado todas las explicaciones convenientes.

Una vez en el salón de actos, el señor Obispo ha pronunciado elocuente discurso.
 El señor Socías inmediatamente ha dado lectura al decreto pontificio autorizando la entronización del Corazón de Jesús en la casa-colegio, terminando la ceremonia con la bendición que el Ilmo. señor Obispo ha dado a todos los asistentes.

Los invitados han sido obsequiados con un espléndido y exquisito lunch compuesto de helados, pastas, dulces, licores y champagne.
 El señor Socías y demás compañeros han recibido numerosas felicitaciones a las que nosotros unimos la nuestra entusiasta.

Notas del Carnet

BODAS
 El sábado último, en Mahón, contrajo matrimonio la distinguida señorita Pilar Talta-vull Saur, hija de nuestro estimado amigo el Delegado de la Tramitación en Menorca, con el no menos distinguido joven don Juan Gómez de Tejada y Pons, hijo de don Antonio, general de brigada, procedente del cuerpo de ingenieros.
 Deseamos a los recién casados eternas dichas en su nuevo estado.

PERSONALES
 En la Escuela Profesional de Comercio, de esta Ciudad, han terminado sus estudios del grado de Contador Mercantil, los jóvenes, D. Juan Cubí Caldentey, D. Antonio de P. Morey Roselló, D. Federico Garau Llinás, D. Mignel Muntañer Llabrés, D. Rafael Calafell Mulet, D. Jaime Serra Crespi, D. José Megía Rodríguez, D. Antonio Gomila Mulet y D. Pedro Jordoy Ribas.
 En Alicante han terminado sus estudios de Nautica, los distinguidos jóvenes D. Luis Pomar y D. Jorge Nada.

NECROLÓGICA
 Ha fallecido en esta ciudad la distinguida señora doña María Bennasser Reus.
 Dicha señora se había gratificado en vida la estimación de cuantos la trataron.
 Reciba su distinguida familia la expresion sentida de nuestro pésame.

DE VIAJE
 De Barcelona han llegado esta mañana el fabricante de calzado Mr. Adrián Guern y señora, el industrial, D. Gabriel Ros, el director interino del Instituto D. Jacinto Verdaguier y el de la Escuela de Comercio, don Gregorio Crespo, el procurador D. Arturo Mora, el fabricante catalán, D. Antonio Figueras, el capitán de Infantería, D. Manuel Borobia, el vista de la Aduana, D. Juan Hernández el propietario D. José de Olesa, el consignatario ibicenco D. Ignacio Wallis y su señora, D. José Alcover, el fabricante de calzado, D. Pedro M.ª Estrany, el contratista de obras, D. Angel Bovio, el capitán de navío, D. Juan Delgado, el propietario D. Rafael Juan, el fabricante de harinas, D. Vicente Moná y D. Francisco Sancho.
 Esta mañana ha llegado de Barcelona el distinguido spormen D. Luis Ratier.
 Ha regresado de Barcelona el comerciante de Bolsillos de Plata nuestro amigo don Joaquín Portas.
 De Barcelona ha llegado esta mañana el notario D. Guillermo Alcover.
 También ha llegado en el mismo buque el secretario de este Gobierno civil D. Manuel Suárez Inclán.

RELIGIOSAS

PARA MAÑANA
Santos.—Gervasio y Bonifacio.
Festividad del Corpus.—Se celebrará en la Catedral Basílica: Exposición a las nueve y media, seguidamente Prima y Tercia; luego Misa de Pontifical con sermón por el Muy Ilustre Sr. D. Miguel Alcover, canónigo; después Sexta y Nona; por la tarde, a las cuatro y media los actos de coro; a las siete la solemne procesión general que recorrerá las calles de costumbre y al regreso se cantará solemne Te Deum por el coro y el pueblo.
Otras funciones.—En San Nicolás, a las once y tres cuartos, empezará la novena del Sagrado Corazón de Jesús, con exposición del Santísimo y misa.
 En San Felipe Neri, al anochecer, después de rezada una parte del Santísimo Rosario, se dará principio a la solemne novena del Sagrado Corazón de Jesús, con exposición del Santísimo Sacramento y sermón por el Rdo. P. Juan Ginard, C. O., practicándose este año en forma de Ejercicios Espirituales, al objeto de que pueda ganarse en dicha iglesia el Jubileo del Sagrado Corazón concedido para el domingo día 29.
 En las Casuchinas, empezará el novenario del Sagrado Corazón de Jesús: Por la tarde, a las siete y tres cuartos Rosario, sermón, ejercicio de la novena, motetes y reserva.

En los SS. Corazones, a las seis y media empezará una serie de pláticas preparatorias del Jubileo del Sagrado Corazón de Jesús que predicará el Rdo. P. Gabriel Miralles, S. C. C., durante una misa. Este Jubileo podrá ganarse (foties quoties) en esta iglesia de los Sagrados Corazones desde el sábado día 28, al medio día, hasta las doce de la noche, del 29.
 En el Centro Eucarístico, a las diez, Misa solemne, con sermón por el Rdo. P. Torrandell, C. T. Exposición desde las diez hasta las seis de la tarde, velando el Santísimo las Señoras Asociadas.
Visita a la Corte de María.—A Nuestra Señora de Litch en san Nicolás.

MILITARES

Destinos.—Se dispone quede en situación de disponible por haber sido elegido Diputado a Cortes, el Teniente Coronel de Intendencia don Eusebio Pascual y Buzá.
Gratificaciones.—Se ha concedido la de 500 pesetas anuales al capitán de ingenieros don Juan Cerdó Pujol, por haber cumplido 5 años de efectividad en su empleo.
Condecoraciones.—Ha sido concedida la Cruz de la Real y Militar orden de San Hermenegildo a los tenientes don Antonio Vicens Moll, comandante militar del fuerte Illats, don Bernardino Pont Puig, del regimiento de Ica y don Jaime Llaneras Dandis, de la Comandancia de Artillería de Mallorca, y al Capitán mayor don Orofio Oliver Oliver, del hospital militar de Palma.
Uniformidad.—En la orden de la plaza, se dispone que el traje para los señores Jefes y oficiales con el uniforme de verano y días de gala sea el siguiente:
 Cuerpos montados.—Mandando o sin mandar tropa:
 Ros con plumero, bandolera, forrajera, briches, botas de montar, sable y guante blanco.
 Cuerpos a pie: Mandando fuerza.
 Ros con plumero, gola, sable, briches, botas de montar o leguinas y guante blanco.
 Sin mando de tropa:
 Ros con plumero, gola, pantalón seguido, sable y guante blanco.

MARITIMAS

Esta mañana, ha llegado procedente de Barcelona el vapor «Rey Jaime I».
 Este buque debe salir a las ocho y media de esta noche de regreso para el puerto de procedencia.
 Procedente de Mahón, ha llegado a Palma, a las seis de esta mañana, el vapor «Mallorca», a las seis de esta mañana, el vapor «Mallorca», con cargamento de frutas.
 Ha llegado de Valencia, el falucho «San Sebastian», con cargamento de frutas.
 Quedan envergadas las velas al nuevo par lebot «Rayo», que muy en breve saldrá para la península.
 Por telegrama que ha recibido «La Isla», se sabe que el vapor «Cataluña», salió anteayer del puerto de Avilés, con destino a Palma, conduciendo un completo cargamento de carbón.

Deportivas

Pruebas de un «Chevrolet»
 Atentamente invitados por D. Miguel Bestard asistimos ayer tarde a las pruebas de un auto «Chevrolet» de cuyos coches americanos tiene la representación en Palma el Sr. Bestard.
 El coche en cuestión, tipo torpedo, de cinco asientos, y 12 x 15 caballos de fuerza, es de líneas esbeltas y sólida construcción, cómodo para los pasajeros y de gran facilidad de dominio para el chofer.
 Realizamos en el coche una excursión hasta la mitad de la subida del Coll de Sóller, pudiendo convencernos de las excelencias del mismo y de su buena marcha. Desarrolla el motor velocidades grandes, llegando a alcanzar un promedio de 65 por hora.
 Es un coche que puede recomendarse con toda confianza a los automovilistas y su éxito y ventajas lo demuestran el hecho de que en España se han vendido en un año cerca de un millar. En Palma ya hay varios de ellos.
 Felicitamos al señor Bestard por la adquisición.

GACETILLAS

—La festividad del Corpus. Mañana con motivo de la festividad y como es costumbre de años anteriores no publicaremos edición.
 —Ladron detenido. Por el 2.º jefe de policía, Sr. Humar fué detenido, un individuo de malos antecedentes natural de Ibiza, autor de la sustracción de un reloj con cadena y moneda de plata, una sortija con un brillante y un pantalón, de cuyos objetos se apoderó en la fonda Las Palmeras, pertenecientes a un joven catalán que en ella se hospedaba. También se ha declarado autor de haberse apoderado autor de una moneda de 20 francos una sortija de oro y una llave perteneciente a un señor de Marratxí. Los objetos de referencia han sido también recuperados por el Sr. Humar, quien ha dado cuenta del hecho al Juzgado.
 —Higiene de los pies: SANIFIT. «PEELE» evita por completo mal olor quita los dolores de callos y evita las durezas. Deja los pies finísimos y produce un continuo bienestar en los mismos. Frasco 5 pesetas (sirve para 10 baños).

BANCO NACIONAL DE MUTUALIDADES

Balance del año de 1918

ACTIVO

Table with 2 columns: Description and Amount. Includes Capital suscrito en Resguardos Hipotecarios, Caja y Banco, Cartera hipotecaria, etc.

PASIVO

Table with 2 columns: Description and Amount. Includes Capital, Imponentes por Resguardos Hipotecarios, Cupones Serie B en circulación, etc.

Como se ve, por el anterior balance, la suscripción de títulos de la Serie B obtenida por este Banco, en sus tres primeros años, alcanza a la respetable cifra de más de siete millones de ptas.

Con una velocidad desconocida en España por Sociedades similares, alcanzó una suscripción mensual media de 700 a 800 títulos, de 500 pesetas cada uno, o, lo que es lo mismo, cuatrocientas mil pesetas mensuales.

Obsérvese en el Balance que antecede, que la cartera Hipotecaria, que se halla afectada a los resguardos de la Serie A y de la Serie B, es mucho mayor en pesetas que la recaudación obtenida por ambas Series.

Celebramos, muy de veras, que así sea todo lo que dicho por el bien de los numerosos suscriptores que dicho Banco tiene en las Islas Baleares, donde se le ha acogido con verdadero cariño, por la singularidad beneficentísima de sus operaciones que son realmente nuevas en España.

MIRAMAR

Hemos tenido ocasión de hablar con el secretario del Fomento del Turismo, nuestro amigo D. Joaquín Pascual, referente a los hechos que motivan nuestra campaña encaminada a conservar los hermosos y célebres bosques de Miramar.

Dicho señor nos ha dicho, que inmediatamente que aquella sociedad tuvo noticia del intento de venta de los bosques de Miramar, inició gestiones para ver si se desistiera del proyecto y caso de que esto no fuera posible, que la tala se hiciera en forma que en apariencia no afectaran al conjunto de aquellos insuperables bosques, gestiones que ha reproducido con mayor intensidad, cuando por conducto de este periódico se ha sabido que la venta era un hecho consumado y que la tala, según se afirma, se hace en condiciones que amenazan convertir en roca pelada lo que hasta ahora estuvo vestido de abundante vegetación.

Desgraciadamente, nos decía el Sr. Pascual, no tenemos gran fé en el resultado de las gestiones, pues, es difícil impedir una enagenación cuando un propietario está dispuesto a hacerla, y más difícil todavía hacer que se cumpla una ley dictada para amparo del arbolado. No por ello desistirá de su empeño el Fomento del Turismo, pues la desaparición de Miramar, supondría la muerte del turismo en Mallorca.

Esta isla, nos decía el Sr. Pascual, es para el viajero siciliano de Miramar; hacer desaparecer a éste, es eliminar Mallorca. ¿Qué se diría de quien tratara de derribar la Alhambra en Granada, o la Catedral en Burgos?

que está loco, y que no tiene cariño alguno a las poblaciones donde tienen su asiento aquellas joyas arquitectónicas; pues Miramar para ésta isla representa algo más que la suma de una Alhambra y una Catedral.

Es esta, cuestión trascendentalísima y en la que hay que trabajar con todo ahínco. El Fomento del Turismo, pedirá a nuestros representantes en Cortes, y al Sr. Maura especialmente, que se presente el oportuno proyecto de Ley pidiendo la declaración de Parque Nacional, de los terrenos de Miramar, sitios que para tal finalidad creó y embelleció al Archiduque, y aquel príncipe poeta que hizo un culto del respeto al arbolado. Dicha petición deberá ser hecha por todos los Ayuntamientos de la isla, mancomunados para finalidad tan patriótica, para lo que se les dirigirá la oportuna invitación; petición que en definitiva se podrá apoyar, cuando aman o tienen obligación de amar a esta tierra.

Si fuera necesario acudiríamos a las gradas del Trono para pedir al Rey apoyo para que no desapareciera uno de los sitios más bellos de España.

Si lo que se anhela no se logra, habría que avergonzarse de ser mallorquín y ser español.

Con gran gusto transcribimos las patrióticas manifestaciones del Sr. Pascual, que representan una calificada opinión, en favor de la campaña que este periódico inició y en la que persistirá.

De Teatros

El público, en general, ha sido un gran admirador de Benavente; su labor literaria, en recuerdo de grandes éxitos, le ha merecido siempre el más profundo respeto, y por ello es que todas sus obras son escuchadas siempre con cortesía, para hacer así honor a su nombre.

Decimos esto para justificar la actitud del público en el estreno de la obra dramática *Por ser con todos leal, ser por todos traidor*, que tuvo lugar ayer noche en el Teatro Lírico.

El público estuvo correctísimo toda la noche, escuchó la obra, con verdaderos deseos de que le gustara; no pudo conseguirlo, pero a pesar de ello aplaudió al final de cada acto; por cortesía a Benavente y por la presentación de la obra, a Morano.

Nosotros también somos de los que sentimos profundo respeto hacia don Jacinto Benavente, somos de los que hemos admirado y aplaudido su labor, con verdadero entusiasmo, pero la verdad, lamentamos en extremo que D. Jacinto no pague al público con la misma moneda, respeto por respeto.

Por lo grande que es el que nosotros sentimos, no queremos discutir la obra de varias de las últimas que ha producido D. Jacinto. De la de ayer, como de estas otras nos hemos olvidado ya y acordamos que ellas no son de Benavente, suponiendo que por una equivocación de imprenta apareció su nombre en el cartel.

El autor de «Señora Ama», «Los intereses creados», «La noche del sábado» y «La comedia de las fieras», estaba ayer muy lejos de nosotros al escuchar la palabrería buca de aquellos «empuñados» del *Por ser con todos leal, ser por todos traidor*, y para recordarnos de él baltamos también palabras de cortesía en memoria de aquellos cuatro títulos.

Un aplauso sincero lo merece Paco Morano. La presentación de la obra en trajes y decorado es digna de todo elogio. Está todo llevado a la escena con una propiedad irreprochable. Se conoce que Morano debió decir: «A todo señor, todo honor». Esto le honra como actor y como amante del teatro.

Esta noche a las nueve y cuarto se estrena el drama en tres actos de Joaquín Montaner *La Casa de las Lágrimas* obra escrita expresamente para el señor Morano.

Mañana jueves festividad del Corpus a las nueve y cuarto de la noche se pondrá en escena la hermosa alta comedia en cuatro actos *La Castellana*, uno de los grandes éxitos de Amparo Villegas y Paco Morano.

Para pasado mañana viernes se anuncia el beneficio de la primera actriz Amparo F. Villegas, con la delicada comedia en cuatro actos *Los Muñecos*, obra en la que dicha actriz obtiene un gran éxito personal.

Las subsistencias

Los trigos intervenidos.—Finalmente parece que va en serio la llegada de trigo intervenido. Más vale tarde que nunca. Aún es tiempo para que el público pueda sacar provecho del envío.

El sólo anuncio de ello ha motivado que estos dos últimos días bajara mucho el precio de los trigos del país, baja que irá acentuándose, así que llegue la mercancía, y como consecuencia vendrá la deseada baja del pan.

El director de «La Isla» señor Ferragut, nos ha dicho, que había recibido, hoy mis-

mo, un telegrama del Gerente de buques incautados, del Ministerio de Abastecimientos, en el que se le comunica que el «España n.º 2» navega ya con rumbo a Baleares, donde llegará regularmente el próximo sábado día 21.

S. le encarece, al señor Ferragut en el telegrama de referencia, que despache al «España» con la celeridad posible, a fin de que pueda, luego marear a su nuevo destino.

Tras este buque: 1.000 toneladas de trigo para Mallorca, 2.000 id. para Valencia y 2.000 toneladas para Cartagena, donde irá luego.

El «España» despiaza unas cinco mil toneladas.

Se señala como circunstancia favorable, y prueba del buen deseo del Ministro en salir de trigos a Mallorca, el hecho de que viniendo el «España» de Canarias, no se haya detenido antes a dejar las partidas que trae para Cartagena y Valencia, cuyos puertos le vienen de paso y para llegar a las cuales, desde el nuestro, tiene que hacer luego, nuevo gasto de carbón.

Precisa ahora, que las autoridades tengan las cosas preparadas, a fin de que al llegar

al mercado las harinas elaboradas con trigos argentinos a precio de tasa, venga inmediatamente la tasa y rebaja del precio del pan con arreglo a la ley Ventosa.

Embarcación.—El vapor «Rey Jaime I», llegado esta mañana de Barcelona, ha sido portador de cuatrocientos sacos, con 40.000 kilos de harinas, consignados a varios comerciantes de esta ciudad.

El vapor «Mallorca», ha sido portador de algunas cabezas de ganado vacuno.

Embarque de conejos y lechonas.—Por este gobierno civil, ha sido hoy concedido permiso para el embarque en el vapor de Barcelona del próximo viernes, de 6.000 conejos.

Para embarcar mañana jueves con destino a Valencia ha sido autorizado el embarque de 80 lechonas, de las poquisimas que ya quedan en Mallorca.

Junta de Subsistencias.—El próximo sábado, es probable que se reúna la Junta de Subsistencias.

Se nos dice, que en esta reunión, será de nuevo abordado el asunto relativo a la exportación de los huevos y sobre el cual las opiniones están muy divididas.

Mas telegramas

De Política

Madrid 17 (8 n.)

Se ha reunido el consejo de Ministros. El Sr. Maura dijo que es necesario que pierdan la esperanza los que piensan que ocurrirán cosas emocionantes.

Todos los ministros también negaron la posibilidad de una crisis.

Notas en el Supremo

En el Supremo ha comenzado al examen de las actas protestadas, informándose ayer varias.

Para hoy está señalada la vista de las actas de Ilescas, Tarrasa, Geiste, Jaen, Torrelana y Avila.

Consejo de Ministros

Madrid 17 (10'30 n.)

A las 9'35 terminó el Consejo de Ministros. El señor Maura, al salir dijo a los periodistas:—Ya verán ustedes por la nota que no ha habido hospital de sangre.

La nota oficiosa, dice: Se acordó abrir la rectificación, en toda España, del censo electoral.

Se habló sobre diferentes servicios que atienden a la navegación aérea y que comprenden a diferentes Ministerios.

Se aprobaron algunos proyectos de ley. Se comenzó el examen del plan de Hacienda y se suspendió el Consejo para continuar mañana por la tarde.

Ecós varios

CENTRO CLAUSTRADO

Madrid 17 (11 m.)

Bilbao.—Ha sido clausurado el centro de la Juventud Vasca, llevándose el jefe de policía la llave.

La clausura obedece a estar la Juventud comprometida por haber sido encontrados documentos separatistas.

Ha sido procesado el Presidente de LOS AUMENTOS DE HABERES A LOS CARABINEROS.

El Consejo de Estado se reunió para estudiar y resolver sobre el expediente relativo al aumento de haberes a los carabineros.

El Sr. Alba se opuso a la concesión estimando que estando próxima la apertura del parlamento, las Cortes deben resolver.

El duque de Almodóvar apoyó las manifestaciones del Sr. Alba.

Después de largo debate se aprobó la concesión estimando con el voto en contra de los Sres. Gimeno, Alba, López Muñoz, Ruiz Giménez y Duque de Almodóvar del Río.

ESTADO DEL REY

Madrid 17 (8'15 n.)

S. M. el Rey se ha levantado. La indisposición que sufrió ha sido una ligera indigestión.

LAS HUELGAS MEJORAN

El Ministro de la Gobernación ha dicho que mejoran las huelgas de Valencia y Jerez.

MOTIN DE OBREROS.—ELOGIO A UN SOLDADO. Madrid 17 (9 n.)

En el Ministerio de la Guerra se elogió al soldado de San Marcial, Sebastián Alcalde que ballándose enfermo en San Sebastián de los Ballesteros (Córdoba) en donde se amotinaron los obreros, entablándose una colisión entre los huelguistas y la benemérita.

Dicho soldado se vistió de uniforme, con riesgo de su vida, y puso a disposición del Alcalde.

Pasó entre los amotinados para llegar hasta la Rambla de Fernán Núñez, al objeto de pedir refuerzos para restablecer el orden.

La llegada de la fuerza sofocó el motin. AFICIONADOS, COCIDOS. Esta noche han sido trasladados a Madrid, en estado gravísimo, dos aficionados cogidos por un toro en una capea celebrada en Villalba.

Han ingresado en el Hospital. NUEVOS REGIMIENTOS. El ministro de la Guerra ha publicado una circular dictando disposiciones para la creación de tres regimientos de bases navales para las guarniciones del Ferrol, Cádiz y Cartagena.

Extranjero

Huelga de mineros franceses

Madrid 17 (11 m.)

Marsella.—Se ha declarado la huelga general de mineros en la cuenca de Gardanne, comprendiendo a todo el personal sindicalizado y no sindicalizado, sin distinción de categorías.

Los mineros de la cuenca de Carmanse y Saint Etienne, y sus regiones, acordaron ayer suspender los trabajos a partir de hoy.

La situación en Italia

Roma.—La situación interior en Italia ha mejorado.

En Viena y Nápoles se ha reanudado el trabajo.

En Génova se registraron incidentes, resultando heridos varios agentes.

En Spezia continúan las manifestaciones contra la carestía de subsistencias.

Las tropas italianas han acopado en la zona de Viaco y San Veto siendo acogidos con entusiasmo.

Movimiento internacional

París.—La comisión administrativa del partido socialista y los delegados de la confederación general del trabajo, se reunieron esta mañana para discutir el movimiento internacional que se intenta provocar.

En Berna y Sabich se suceden los tumultos, siendo asaltados los establecimientos de comidas por el pueblo.

Grandes almacenes ardiendo. Liverpool.—Se ha declarado un incendio que ha destruido dos grandes depósitos de trementina.

Las pérdidas se calculan en un millón de libras esterlinas.

Levantamiento en Costa Rica. Washington.—Se reciben noticias inquietantes relativas a la situación de Costa Rica, en donde ha habido un levantamiento general en contra del Gobierno en San José.

En otros puntos hubo disturbios.

Varias huelgas.—Crisis. Bucaresti.—Continúa la huelga de los empleados del gas, electricidad y ferroviarios.

La crisis ministerial está virtualmente declarada.

Desórdenes en Lubeck. Basilea.—En Lubeck han ocurrido grandes desórdenes.

Las tiendas han sido saqueadas. Se han enviado tropas para sofocar el movimiento.

Mejicanos y yanquis. El Paso.—Los villistas retroceden. Unas balas perdidas mataron a cuatro americanos.

Las tropas yanquis atravesaron la frontera, rechazando a los rebeldes.

Evacuando territorios. Washington.—Comunican de Texas que de conformidad con el acuerdo entre los gobiernos mejicano y norte americano, las tropas americanas evacuaron Suarez ayer tarde.

Nuevo director. Basilea.—Dicen de Viena que el director de orquesta Felix Welgarter ha sido nombrado director de la ópera popular de Viena a partir del 1.º de Septiembre.

Huelga general en Lisboa. Lisboa.—Se ha celebrado un mitin en el parque de «Eduardo VII», acordando declarar la huelga general y confiar ámplios poderes a los sindicatos para la ejecución de ella.

Un periódico de batalla manifiesta que el gobierno ha tomado todas las medidas para mantener el orden.

Incendio formidable. Liverpool.—Ha estallado un formidable incendio en los grandes diques de Alexandra.

Dos inmensos cobertizos aborrotados de mercancías quedaron completamente destruidos.

Las pérdidas se calculan en 25 millones de francos.

LA PAZ

Contactación de los aliados

Madrid 17 (2 l.)

París.—Los aliados negociaron ayer la contestación a las contraproposiciones alemanas concediéndoles un plazo de 5 días, pero habiendo observado Von Simons que el plazo concedido era muy corto, se han concedido 40 horas suplementarias expirando el plazo el lunes a las 7 de la tarde.

Caida inminente. Helsinki.—Comunican de Reval que es inminente la caída de Ojoustadt. Se ha izado varias veces la bandera blanca en la fortaleza.

Sangrientas colisiones. Basilea.—Comunican de Viena que en una manifestación comunista hubo sangrientas colisiones entre la policía y los manifestantes resultando varios muertos y heridos.

Entrega de la respuesta a las contraproposiciones. Madrid 17 (10 n.)

Versalles.—Se ha entregado a los alemanes la respuesta de las contraproposiciones acompañando explicaciones verbales.

El lunes por la tarde, a las siete, tendrá que contestarse si se rechazan o no. Los delegados alemanes marcharon anoche a Berlín.

Wilson a Bruselas. París.—Marcha esta noche a Bruselas el Presidente Wilson.

Contraproposiciones austriacas. París.—Los austriacos han entregado las contraproposiciones.

Forman un volumen de 30 páginas. Los turcos. París.—Todos los jefes de gobierno pirán esta tarde a los delegados turcos.

Desde Barcelona

El Depósito franco en Barcelona. Barcelona 18 (5'40 m.)

El Consorcio del Depósito franco ha acordado previa la tramitación de las diligencias necesarias, que se proceda por la Alcaldía y presidencia a la firma de los contratos con la Junta del Puerto, publicándose seguidamente las bases del concurso de arrendamiento para los servicios de almacenaje.

Terminados estos trámites podrán inaugurarse inmediatamente los servicios del depósito franco en su instalación interina y se activará la construcción provisional del mismo en el muelle del contrafique.—Oliver.

BOLSA DE MADRID

Table with 2 columns: Description and Price. Includes Interior contado, Interior fin de mes, Amortizable 5 por 100, etc.

A la hora de cerrar esta edición no hemos recibido las cotizaciones de las onzas mañana ni de las 2 tarde.

Folleto Véase 4.ª página

De la Región

INCA. Con una buena entrada en la sombra y media en el sol se celebró ayer la anunciada becerrada a beneficio de la Cruz Roja.

Tanto los becerros como la vaca para Charlot y su botones resultaron bravos, el público hizo cuanto pudo por satisfacer al público cosechando muchos aplausos y los matadores despacharon a sus bichos como mejor pudieron, quedando el público con pocos deseos de que se vuelvan a repetir dichas becerradas.

Se dice que una nueva empresa prepara para el 13 del próximo Julio una novillada con caballos y novilleros de primer orden soñando el nombre de uno de los que mas se distinguieron en la última novillada de Palma, por cuyo motivo reina mucha animación entre los aficionados de esta.

Se halla restablecida de la indisposición que le ha hecho guardar cama varios días, la simpática y bella Señorita Lucía Miró hija de nuestro distinguido amigo D. Lorenzo.—C.

Mercado de Inca

Día 18 de Junio de 19

Table with 2 columns: Description and Price. Includes Almendrán (quintal), Trigo (cuartera), Candeal, Cebada del país, etc.

LOTERIA NACIONAL

Sorteo del 21 de Junio. En la Administración número 1 de la Plaza de Cort se han recibido los siguientes números:

301 y 2, 2.306, 7 y 8, 5.589 y 90, 22.364 al 69 de las dos series. 50 ptas. billete, 5 ptas. décimo

VELERO

El pailebot a motor de 400 toneladas CALAFIGUERA

saldrá para Port Venères y Marsella a fines del presente mes, admitiendo carga. Informes Mayol y Calafat, Astillero-Muelle.

TEATRO LIRICO

HOY ESTRENO. La Casa de las Lágrimas

Mañana jueves noche. LA CASTELLANA

Viernes Beneficio. AMPARO VILLEGAS

con Los Muñecos

Banco Nacional de Mutualidades

SOCIEDAD ANONIMA

Capital social 1.000.000 de ptas.

DIRECCION GENERAL: ALCALA, 52, MADRID

DELEGACION EN BALEARES, CALLE JOVELLANOS 11 entresuelo, PALMA DE MALLORCA

Venta de Titulos Hipotecarios de la Serie A y B al contado y a plazos

Intereses que devengan anualmente nuestros titulos, y que pueden cobrarse por trimestres, semestres o por años.

Titulos Serie A al contado

El cinco por ciento si la imposición es por más de un año.
El cinco y medio si la imposición es por más de tres años.
El seis por ciento si la imposición se hace por un minimum de cuatro años.

Préstamos y anticipos a nuestros tenedores de titulos

Titulos Serie B. a plazos

Estos titulos pueden pagarse hasta en diez plazos, y el interés compuesto que devengan es el cinco por ciento.

Todas las **AFECCIONES** de las **VIAS URINARIAS** recientes u antiguas
BLENNORRAGIA, CISTITIS, PROSTATITIS etc.

son curadas radicalmente y sin recaídas con el

SANTAL BLANC

RESULTADOS SEGUROS aún en los CASOS MÁS REBELDES

El frasco franco de porte 6 pes. en giro postal al Señor F. BLANC, farmacéutico NARBONNE (Francia)

Heladora

Propia para refrescar gaseosa... en vez de pagar 16.— Inf. en gran calle San Miguel número 126.

Pinos

Se desea vender unos mil y pico en el Bónola y Santa María, Inf. en San Miguel, 220, 2º

¡OIGA!

¿Quiere V. comprar Joyas a precios sumamente baratos garantizando su duración y ser oro de Ley de 18 quilates? Visite la nueva
Platería de Gabriel F. Ros
Jaime, 11, 2º.

Platería LA ESTRELLA

PLATERIA 36.
Se compran toda clase de alhajas antiguas, platino y monedas de oro a buen precio. No vender sin visitar antes est. casa

Motor de ocasión

Se desea comprar uno de bencina de medio o 3 cuartos H. P. Inf. en Centro de Anuncios.

BARRILES VACIOS

de aceite mineral, compramos a buenos precios. Avisar, Pizz. Mercadal, 10, 2º.

LAS PIERNAS PESADAS



Indican un estado varicoso en plena evolución. La circulación es más lenta. Una sangre espesa, cargada de impurezas, dilata las venas, que, de un momento a otro, pueden romperse y engendrar una úlcera de las piernas o un eczema varicoso, o provocar una fiebta. El

Depurativo Richelet

Este poderoso purificador de la sangre, restituirá la circulación deficiente; hará que desparezca rápidamente la hinchazón de las piernas. La pierna, descongestionada, volverá al aspecto normal que tenía, y la persona que se cambió en un verdadero bienestar.

Depurativo Richelet se encuentra en todas las farmacias y droguerías de España y América. Ref. de Salas, Madrid. Ref. de Salas, Barcelona.

Linea Pinillos

Servicio a las Antillas y Estados Unidos

Para San Juan de Puerto Rico, Santiago de Cuba y Habana saldrá de este puerto a primeros de Julio el vapor

VALBANERA

admitiendo carga y pasaje en 1.ª, 2.ª y 3.ª cámara para dichos puertos.

Para informes dirigirse al Comisario de la Compañía en esta

Gabriel Mulet, Marina, 62, Palma

A los Automovilistas y Motociclistas

Gran Stock de neumáticos y cámaras de todas marcas, del «Automóvil Saló de Barcelona».

Depósito de la Buja desmontable **TEIDE** y de toda clase de piezas de recambio para la tan acreditada moto **INDIAN**

Agentes únicos y exclusivos en las Baleares

Francisco Bisquerra e Hijo

M. TADRO—28—PALMA—TELEFONO NUM 24
Hay existencia de la moto 7 H. P. modelo 1919.

¡NOMAS CALVOS!

Cuando estéis cansados de ensayar todos los productos que pomposamente se anuncian para curar la calvicie, recurrir al

SECRETO INDIO

yo os garantizamos que antes de diez días no os quedará ni un solo cabello de vuestra cabeza, y que antes de dos meses vuestra CALVA tendrá una cabellera abundante, fuerte, SEDOSA y BRILLANTE. 1.000 PESETAS

se dirán al que prueba que el SECRETO INDIO no es el mejor específico para hacer crecer el pelo.

Precio: frasco grande, 6 pesetas; frasco pequeño, 4 pesetas.

Frasco con instrucciones, 5 pesetas.

Depositarlo: LA ORIENTAL, Bartolomé Quetglas, Quint 1 y 3, Palma de Mallorca.

CEREBRINO MANDRI

CALMA Y SIEMPRE LAS CURA

JAUQUES, MIGRAÑAS, NEURÁLGIAS, DOLORES NERVIOSOS Y REUMÁTICOS

DE VENTAS FARMACIAS Y CENTROS DE ESPECIFICOS

Depósito general, Ancha 25, Barcelona.

Sandalo Pizá

MIL PESETAS

El que presente CAPSULAS de SANDALO mejores que las del doctor Pizá de Barcelona, y que curan más pronto y radicalmente todas las Enfermedades Urinarias, Premiado con medallas de oro en la Exposición de Barcelona 1888 y Gran Concurso de París, 1895. Treintidos años de éxito creciente. Unicas aprobadas y recomendadas por las Reales Academias de Barcelona y Mallorca; varias corporaciones científicas y reconocidas prácticas diariamente las prescriben reconociendo ventajas sobre todos sus similares. Frasco 14 reales. Farmacia del Dr. Pizá plaza de Pino 6, Barcelona y principales de España y América. Se resalta por correo certificado. Palma, Farmacia Rover.

'REX, MOTORES MARINOS

disponibles para entrega inmediata desde 4 a 120 HP.

VALLET Y BOFILL S. en C.
ANTES
VALLET, FIOLE Y C. S. en C.
Oficinas Paseo de Gracia, 20, Barcelona
Agente en Baleares
ANDRÉS SALOM, Morlá, 10, Palma

Muchachas

Se necesitan para trabajar de modistas. Apuntadas, 19, 2º piso

Se venden

dos pares faroles de latón para carruaje de la j; informes Cañellas Cañales Huertos 40.

FLORES DE ORO

Pelo Ruso igual al Oro

Con el uso de esta maravillosa tintura a base de Manzanilla Originada obtenida una cabellera sedosa y fuerte. No perjudica y es inofensiva.

Frasco con instrucciones, 8 pesetas.

Depositarlo: LA ORIENTAL, Bartolomé Quetglas, Quint 1 y 3, Palma de Mallorca.

Local grande, muy ventilado

Propio para Café, industria o comercio.

Para más detalles Sinalcato—69.

Para hacer chocolate

Hay disponibles para vender por hacerlo a mano con sus correspondientes moldes. Inf. en el Centro de Anuncios, Palma.

Caballito

Se vende uno de 7 años con carrocería casi nueva de 4 asientos.

Informes, Centro de Anuncios.

VENDO MOTO SILLECAR

marca New con cambio por correas de 4 asientos, Carretera Inca número 23.

TRABAJO

Para joven para trabajo ligero, gárrn en seguida. Informar en Casa Codia, Calle Unión, 8, Palma.

Sestantes y cronómetros

nuevos, para náutica de altura, se venden de ocasión. Inf. en Mercadal, 10, 2º.

CARRETON A MANO

Se desea vender uno en buen estado. Inf. en calle María Cristina número, 38, 1º.

Leche condensada marca VAQUERA



La mejor de producción Nacional, pureza absolutamente garantida contiene toda su nata

Pídase en las principales tiendas de Droguerías, Ultramarinos y Comestibles.

Agente para Baleares
Ignacio Palmer
RUBI 25—1.º

Mobiliario para café

Se ven de varios muebles propios para un café. Inf. en calle de Comercio, Calle de San Miguel n.º 1.

Caballos

Se venden dos, de muy buena calidad, tres años, uno de 7 palmas, y otro de 6 y medio.

Inf. en Centro de Anuncios

Para los Sres. Industriales

Se hacen conservaciones mensuales económicas para limpieza y especifico engrase de los motores y accesorios. Así mismo, se montan interruptores disyuntivos automáticos para seguridad y que en caso de fallo, en parte y total la corriente, o fusión de plomo en la acometida. Se dispara por sí solo, y a vista el que se quiere el motor, en caso de ligeros y momentos de la corriente. Diríjase a J. R. G. Platería, 34, Palma, de 9 a 12 y de 15 a 18.

SE VENDE O ALQUILA

Lujoso mobiliario de una casa situada en península suntuosa, por tener que ausentarse su dueño. Inf. en Centro de Anuncios.

Se alquila

Espaciosa y bonita casa en San Ferrer de la Vileta, con gran jardín, cuarto de baños, cochera, coladuría, luz eléctrica, abundante agua grande y modificado, muy buena situación. Informar en Brossa número 38—segundo, izquierda.

NO DE V. MAS VUELTAS A SU CABEZA

EL MEJOR DENTIFRICO DEL MUNDO Y PREFERIDO POR LAS PERSONAS DE BUEN GUSTO ES EL

Precio 1,50 ptas.

LEON DEL POLO

MEJOR SÍMBOLO DE ÉXITO

¡POR DENTIFRICO EXTRAJEROS!

La Americana

Segunda parte de EL SARGENTO RENAUD por PEDRO SALES

CONTINUACION.

court. Vay a decirlo yo lo que pensaba el secretario, que debe de ser un hombre honrado.

—Si lo es. Respondo de él.

—¿Pues bien! se decía que los parisienses dan pruebas de poco talento recibiendo en su sociedad y entregando su confianza a unas aventureras.

—¡Bah! nos lo hubiera advertido.

—No, amigo mío; no lo hubiera hecho, porque no le habíais creído. ¡Cuántas veces he oído tratar esta cuestión en el extranjero! ¡A cuántas personas recibís con honores aquí a quienes nadie saludaría en su país! En fin, ya sé bastante para lo que me resta que hacer. ¿Es hoy el día en que la baronesa recibe, no es verdad?

—Sí.

—¿Creéis que la americana se presentará?

—Viene aquí con bastante frecuencia.

—¿Queréis hacerme el favor de llevarme al gran salón, desde donde, si no me equivoco, se divisa aquel en que recibe la baronesa?

—Con mucho gusto, amigo mío; pero admitiendo que vuestras sospechas se confirmen, nada de escándalo, os lo suplico.

—Nada temáis, Vauchelles. Si bien el África me ha hecho algo salvaje, acabo de llegar del Tonkin, en donde la primera de todas las leyes es la cortesía.

El barón, algo turbado, acompañó a Brettecourt al gran salón, en el cual ambos entraron en el momento preciso en que mistress Dickson y su hija saludaban a la baronesa.

Brettecourt pudo mirarla a sus anchas. En primer lugar se fijó en Edith y su cara para apreciarla.

Mas después de examinar un momento a mistress Dickson, el general palideció y todo su cuerpo fué sacudido por un temblor nervioso.

—¿Las conocéis?—preguntó Vauchelles.

—¡A la hija, no; pero a la madre, sí! ¡Ah! ¡Dios mío, esto sobrepasa a todo lo que yo podía suponer! ¡Miserables!

Vauchelles quiso llevarse, temiendo alguna escena desagradable.

Mas Brettecourt dijo:

—No, no. Llego a tiempo.

Después de los más afectuosos saludos, la americana estaba diciendo a la baronesa:

—Querida amiga, sois la primera a quien voy a anunciar una noticia que estoy cierta va a llenaros de alegría.

—¡Ah! ¡ya adivino!—replicó sonriendo la señora de Vauchelles.

Y volviéndose hacia Edith la cogió la mano, diciéndola:

—Permitid que os dé un abrazo al mismo tiempo que mi enhorabuena. Es el encantador, encantador.

—Edith bajó la vista ruborizándose.

—¿Y desde cuándo está la cosa decidida?

—preguntó la baronesa.

—Ayer ha sido cuando hemos recibido la demanda oficial del señor de Ville...

Mistress Dickson no acabó de pronunciar el nombre.

Brettecourt acababa de entrar y fijaba una mirada terrible en la americana, que sintió helarsele la sangre en las venas y su voz apagarse en la garganta.

—¿En dónde había visto a aquel hombre?

—Precisaba en vano decirse que no era en New York, que no era en aquellas inoebres salas de juego en que tan vergonzosamente se había recogido la fortuna de su hija. Tanta gente había entrado en aquellas habitaciones, había visto en ellas tantos miles de caras, que no se acordaba de ninguna al día siguiente; pero hay rostros que nunca se olvidan, y el de Brettecourt era de esos.

Y si había dudado, sus dudas se desvanecieron cuando la baronesa dijo al general:

—¿Señor de Brettecourt! ¡Ah! ¡qué agradable sorpresa!

—¿Brettecourt! También recordaba el nombre. Estuvo a su lado, hacia de esto unos cinco o seis años, una noche en que perdió cinco o seis mil francos, en uno de aquellos momentos de sombría tristeza en que buscaba cualquier distracción para apartarse el recuerdo de su constante pena.

—¿La conocerá?

—Querida amiga—dijo la baronesa a la americana—tengo el gusto de presentaros al señor conde de Brettecourt, quien, no lo du

de, se hará amigo vuestro máxime cuando bajo sus órdenes el señor de Villepreux se ha conducido con tanto valor en el Tonkin.

Mistress Dickson, completamente trastornada, balbuceaba:

—Me alegro... caballero... me alegro...

—¿Qué le pasa a mi madre—se decía Edith.

Brettecourt se inclinó respetuosamente delante de la americana.

—Me considero muy honrado, señora...

Y al decir esto, su faz tenía una expresión amable sonriente.

La newyorkina se tranquilizaba y estaba pronta a dominar su emoción: cuando el conde, dando dos o tres pasos atrás y mirándola con más atención, dijo:

—Pero he tenido ya el honor de ser presentado antes de ahora a la señora Dickson.

—¿A mí, caballero, a mí?—balbuceó Margaret—no recuerdo...

—¡Oh! yo me acuerdo perfectamente.

—¡Sois víctima de error, debido a algún parecido, caballero!

—No, señora—replicó el general cada vez más amable—vuestra cara es de esas que no se pueden confundir con ninguna otra.

Se sentó enfrente de la americana y sonriendo a Edith:

—¿A quién no tenía el gusto de conocer en esta señorita, que en la época a que me refiero estaría en su casa, en el colegio.

Mistress Dickson se volvió hacia la baronesa y procuró reanudar su intermida conversación; pero Brettecourt se le impidió.

—Comprendo muy bien, señora—dijo—que no hayáis conservado ningún recuerdo de un visitante perdido en medio de la multitud que llenaba vuestros salones las dos noches en que yo ellos estuve; pero yo que tanto me aburría en New York, no puedo olvidar las horas deliciosas que pasé a vuestro lado. La persona que me presentó en vuestra casa era un joven agregado a la embajada francesa, que no me ergañó diciéndome que vuestros salones eran la Providencia de los pobres extranjeros recientemente llegados a New York.

En aquel momento la vez del conde tomó una expresión irónica.

—La juventud francesa hallaba siempre en vuestra casa una exquisita acogida, y me congratulo al ver que encontraréis aquí la recompensa que merecéis. Por mi parte, no me es dable olvidar los salones de la quinta. Avenida de New York... ¡El excelente señor Dickson, está en París?

—Sí, señor—respondió Edith con sequedad.

La joven notaba la ironía oculta debajo de las palabras de Brettecourt y empezaba a impacientarse.

—Tendré mucho gusto al verle después de tanto tiempo—repuso imperturbable el general—estoy cierto de que él me conocerá en seguida... ¿pero que tenéis, señora?

Mistress Dickson acababa de levantarse brusco y como atontada.

(Continúa)